

# France Colle : « Le Maroc est aujourd'hui un modèle de modernité et de sécurité »



Par **Aimane Reghais** — Dernière Mise À Jour **8 Juil 2025**

ARTS ET CULTURE

SLIDER



FRANCE COLLE

**Le Maroc  
du Roi  
Mohammed VI**

Partager



Dans un contexte international marqué par l'instabilité, France Colle, écrivaine française passionnée par le Maroc, publie *Le Maroc du Roi Mohammed VI*, un livre à la fois intime et engagé. Ce témoignage puissant retrace son histoire personnelle avec le Royaume, son admiration pour les grandes transformations du pays, et sa profonde reconnaissance envers Sa Majesté le Roi Mohammed VI – Que Dieu l'assiste. Dans cette interview exclusive avec *Chaine Actu*, elle revient sur les raisons de son ouvrage, son attachement à la médina de Rabat, et son regard lucide sur les contrastes entre la France et le Maroc. Une parole rare, vibrante, et profondément humaine.

1. Madame Colle, vous venez de publier un livre profondément personnel sur le Maroc. Quel a été le déclic qui vous a poussée à l'écrire ?

- Ce qui m'a poussé à écrire ce livre, c'est tout d'abord mon amour infini pour le Maroc et ma reconnaissance éternelle à ce pays magnifique chargé d'histoire et d'émotion, qui m'a tout donné et à qui je dois tant. Le Maroc, c'est ma plus belle histoire d'amour. Le Maroc, c'est mon essentiel. Ce qui m'a également poussé à écrire ce livre, c'est mon admiration pour les 25 ans de règne de Sa Majesté le Roi Mohammed VI – Que Dieu l'assiste – En 25 ans de règne, le Roi Mohammed VI a fait du Maroc une véritable puissance qui est aujourd'hui incontournable sur l'échiquier international. Le Maroc est en plein essor sur tous les plans, il dépasse même certains pays d'Europe dans de nombreux domaines. Au Maroc, la progression des structures est époustouflante et atteint les sommets, et ce dans tous les domaines: les axes routiers, ferroviaires et aéroportuaires, les énergies propres, le sport, le culturel et le cutuel, le tourisme, en matière médicale et chirurgicale, dans le domaine de l'équipement militaire et de la Défense, etc....

2. Vous décrivez dans votre livre un attachement très fort à la médina de Rabat. Qu'est-ce qui la rend si spéciale à vos yeux ? Est-elle le symbole de quelque chose de plus profond dans votre rapport au Maroc ?

- Oui, j'ai un attachement profond pour la médina de Rabat. La médina, c'est ma maison. Je n'ai pas de famille et j'y ai trouvé une famille. Quand je franchis la porte de la médina de Rabat, je suis protégée et aimée. La médina, c'est mon havre de paix, mon refuge. Ce qui la rend si spéciale à mes yeux, c'est que mes amies Marocaines qui vivent dans la médina m'ont sauvée d'une situation difficile. Il y a plusieurs années, j'ai perdu mes parents. Mais mon papa, que j'adorais et qui était mon héros, s'est suicidé par pendaison. J'ai vécu l'horreur à l'état pur et j'ai cru que je ne survivrais pas à ce drame. Je me suis retrouvée seule au monde, sans famille, et mes amies Marocaines m'ont accueillie, chez elles, au sein de cette médina. Elles m'ont consolée, elles m'ont réchauffé le cœur, elles m'ont aidée à surmonter cette épreuve et certaines dormaient avec moi pour ne pas me laisser seule la nuit. Elles m'ont appris que malgré ce drame, j'avais mon propre chemin de vie et elles m'ont aidée à construire ce chemin. Elles m'ont aimée et n'ont jamais lâché ma main. Et puis, au fil des années, elles m'ont appris beaucoup d'autres choses telles que la tolérance et l'humilité. Et elles m'ont appris l'Islam aussi. Elles m'ont appris que l'Islam est un mode de vie, un mode de vie où le bien prédomine et où le respect de l'être humain et de toute autre forme de vie est essentiel. La médina de Rabat, je la porte en moi. Elle m'apaise et me rassure et elle connaît tout de moi. Elle me transporte et m'emporte avec elle. Et c'est toujours avec grande émotion que j'emprunte ses ruelles étroites et colorées pour m'engouffrer dans des petits passages secrets où, loin du bruit de la ville, on peut entendre l'appel à la prière diffusée par les haut-parleurs de la mosquée, et là, face à moi-même, je peux laisser aller mon cœur et prier.

3. Vous parlez d'un Maroc en pleine transformation. Quelles sont, selon vous, les réalisations les plus impressionnantes du Royaume ces dernières années ?

- Un des réalisations les plus impressionnantes concerne les énergies renouvelables avec des réalisations dans le solaire et l'éolien. Je citerai ici la centrale solaire de Laayoune, station solaire géante qui est l'une des plus grandes structures mondiales! Elle possède une capacité de production électrique égale à 190 gigawatts, énergie propre du Royaume, absolument neutre en carbone et donc totalement respectueuse de l'environnement. Je citerai aussi le Grand Théâtre de Rabat, projet soutenu et encouragé par le Roi Mohammed VI en personne. Cette construction exceptionnelle s'est inscrite dans la politique d'équipement en infrastructures culturelles du Royaume. Cette construction en forme de vague est unique! D'une superficie de 27 000 mètres carrés et par sa situation géographique au bord de la corniche, alliant ainsi histoire et modernité, ce théâtre comprend 1900 sièges ainsi qu'un amphithéâtre en plein air. C'est avec plaisir et fierté que je cite ici un monument architectural gigantesque s'élevant du sol comme un diamant étincelant installé sur un podium, visible à 50 kilomètres à la ronde, et dont l'esthétique épurée et la prouesse technologique nous laissent sans voix : la tour Mohammed VI ! Atteignant une hauteur de 250 mètres, cette tour d'une superficie totale de 102 800 mètres carrés, comprend 55 étages qui accueillent un hôtel de luxe, des appartements de standing et des bureaux. Au sommet, on y trouve une terrasse d'observation, le tout étant desservi par quarante ascenseurs. Citons également Tanger Med, complexe industrialo-portuaire situé à Tanger. Il peut atteindre neuf millions de conteneurs, sept millions de passagers, sept cent mille camions TIR et l'export d'un million de véhicules. Il s'agit d'un énorme port industriel incontournable pour le commerce mondial.

4. Vous affirmez que le Maroc dépasse déjà la France dans certains domaines. Pouvez-vous nous citer des exemples concrets ? Et comment expliquer cette dynamique positive marocaine selon vous ?

- Oui, le Maroc dépasse la France dans plusieurs domaines, et je citerai ici le domaine de la sécurité. En France, il est coutumier de voir les policiers reculer devant les hordes des quartiers sensibles et partir en voiture lorsqu'ils se voient agresser. Cela ne se voit pas au Maroc. Les policiers marocains ne reculent pas. Ils agissent et dominant la situation. Ils ne fuient pas. Et comme je l'ai écrit dans mon livre, la police marocaine est un modèle mondial ! Le Maroc est le pays le plus sécurisé qui soit. La Police Marocaine, dont tous les services dépassent l'excellence, détient des moyens hors normes pour assurer la sécurité du pays et force est de constater qu'elle est classée numéro un dans la lutte anti-terroriste. Je tiens aussi à préciser que les services de renseignements marocains se sont distingués comme étant les meilleurs services d'Intelligence dans le monde. Il ne se passe une année sans que des autorités étrangères ne saluent la collaboration des services marocains pour le démantèlement de cellules terroristes à l'étranger.

En 2015, c'est la Police Marocaine qui a sauvé la France des mains d'un terroriste. Les attentats terroristes du 13 Novembre 2015 perpétrés à Paris et dans sa périphérie ont été tragiques, et comme à chaque fois qu'il y a un attentat, nous avons vécu l'horreur à l'état pur. Les policiers Français n'arrivaient pas à localiser Abdelhamid Abaaoud, l'organisateur des attentats, et il fallait pourtant le localiser très vite. Ce sont les services de renseignements marocains qui ont transmis à leurs homologues français la localisation d' Abdelhamid Abaaoud à Saint-Denis, en leur fournissant toutes les informations nécessaires. Dans le Royaume, la vigilance en matière de terrorisme est à son plus haut niveau, tout le temps, sans relâche. Les forces armées royales et les services de sécurité marocains multiplient leurs efforts pour contrôler tout ce qui se passe et rien n'est laissé à l'écart. Le corps d'élite de la police marocaine qui est équipé d'un dispositif exceptionnel ne laisse jamais rien au hasard. Les forces spéciales du Royaume luttent avec un professionnalisme et une efficacité rares contre le banditisme, le terrorisme, le trafic de drogue, le trafic humain, la cybercriminalité, les attaques chimiques, etc... Le plus haut niveau de vigilance est toujours maintenu dans le royaume, et ce à tout moment. Il n'y a jamais de baisse de surveillance dans le Royaume. Le Maroc a mis en place une stratégie multidimensionnelle et les services de sécurité disposent de vrais moyens juridiques et de tout un arsenal leur permettant de faire face à toutes les situations. Les services de police marocains sont si efficaces et si expérimentés que le 21 Avril 2024, le Ministre de l'Intérieur Français qui était M. DARMANIN, était venu à Rabat pour solliciter auprès des autorités l'aide précieuse de la police marocaine afin d'assurer la sécurité de la France pendant les Jeux Olympiques. C'est ainsi qu'en juillet 2024, c'est la police marocaine et ses démineurs qui sont venus en France assurer la sécurité.

La police marocaine réalise un travail incommensurable pour assurer une sécurité optimale ainsi que la stabilité du pays. Le Royaume vient d'être élu vice-président d'interpol pour l'Afrique, et force est de constater que Monsieur Abdellatif HAMMOUCHI, directeur général de la Direction Générale de la Sûreté Nationale et directeur général de la surveillance du territoire, fait l'objet d'une reconnaissance internationale pour ses compétences inégalables.

Il est le leader emblématique et inégalé en matière de sécurité nationale et internationale. Il marque l'histoire de la sécurité au Maroc et à l'étranger. Il est le stratège de la sécurité mondiale.

5. Le roi Mohammed VI est au cœur de votre récit. Quelle est votre perception personnelle du Souverain et de son rôle dans la transformation du Maroc ?

- Sa Majesté le Roi Mohammed VI – Que Dieu l’assiste – est un Roi irréprochable qui a conduit son pays sur le chemin de la transformation et de la réussite, et force est de constater qu’il a fait un parcours sans faute. Il a entrepris des réformes essentielles pour son Peuple, telles que la réforme sociale, la réforme du Code de la Famille. Il a mis l’accent sur la lutte contre l’illettrisme et la scolarité a été rendue obligatoire pour les filles. La pauvreté tend peu à peu à disparaître pour laisser place à une classe moyenne de plus en plus conséquente. Le Roi Mohammed VI est un Chef d’Etat qui a une vision éclairée de son pays. Il est tourné vers le futur. Son règne est marqué par des décisions et des actes qui font progresser et évoluer le pays chaque jour davantage, et ce dans tous les domaines. Il a su prendre des mesures qui ont changé le cours de choses et qui ont nettement amélioré la vie de son peuple. Le Souverain est aussi un homme de paix qui favorise le dialogue entre les peuples. C’est un grand roi, un roi qui garantit à son peuple et à son pays plus de modernité, plus de garanties sociales, plus de paix et plus de justice. Le Roi Mohammed VI mène une politique de haute performance et de haute exigence. Les Marocains sont très attachés à leur roi. Le Roi du Maroc est tout le contraire de nos politiques occidentaux. Le Roi du Maroc est respectueux de son peuple. Et puis le Roi Mohammed VI a quelque chose de sacré. Il a une double mission: celle du respect de la Constitution de son pays et celle de Commandeur des Croyants qui lui confère le devoir de veiller au respect de l’Islam. Il est à la fois le chef spirituel du Royaume ainsi que le Chef de l’Etat. Il est descendant du Prophète la richesse de sa filiation en fait un homme de principe, un homme détenteur du sens des vraies valeurs de la vie, un homme respectueux de son peuple qui a conduit son pays vers une souveraineté moderne. Le Roi Mohammed VI est un homme doté d’une intégrité parfaite et d’une immense sagesse.

6. Le développement du Maroc semble s’inscrire dans une vision à long terme. En tant qu’observatrice extérieure, comment voyez-vous le Maroc dans dix ou vingt ans ?

- Bien sûr que le développement du Maroc s’inscrit dans une vision à long terme, et c’est un pays qui va continuer son évolution dans la haute performance et la haute exigence, car tel est la ligne de conduite du Royaume : avancer, progresser, atteindre l’excellence pour donner le meilleur au pays ainsi qu’au peuple marocain. Pour exemple, sachez qu’un centre de recherche consacré à l’Intelligence Artificielle vient d’être inauguré à Casablanca. En matière de Défense, le Maroc est en train de revoir sa flotte militaire pour acquérir des avions dernière génération. Et tout va continuer sur cette voie. Tout.

7. Vous évoquez dans le livre une France en perte de repères, et un Maroc qui conserve ses valeurs. Est-ce cela qui vous attire aussi vers ce pays ? Un certain équilibre entre modernité et identité ?

- Oui, au Maroc, la modernité et la tradition constituent un mariage réussi. Il y a des règles de bienséance et de bienfaisance au Maroc. Et puis le Peuple Marocain est un peuple croyant, un peuple qui a des valeurs, un peuple porteur d'une immense intelligence, un peuple pour qui la famille et l'amitié signifient quelque chose. Vivre au Maroc, c'est vivre dans un pays où la modernité ne fait pas oublier qu'il y a aussi des traditions, c'est vivre dans un pays où les parents sont respectés, c'est vivre dans un pays où l'amitié signifie quelque chose de grand et de beau, c'est vivre dans un pays qui nous encourage tous les jours à donner le meilleur de nous-mêmes.
- Les Marocains sont croyants et sont solidaires. Ils sont travailleurs et courageux. Ils sont valeureux et imposent le respect. Les Marocains ont une façon de vivre et une façon d'agir empreintes d'élégance et de dignité. Les valeurs morales sont respectées au Maroc, alors que c'est tout le contraire en France ! En France, toutes les valeurs morales sont inversées ! La justice est bafouée, la criminalité a atteint son plus haut niveau, le désespoir a remplacé l'enthousiasme, la paresse a pris la place de l'effort, le sens de la famille a disparu, la drogue et l'alcool ont pris la place de la Foi, nos retraités dorment dans leur voiture car ils ne peuvent plus payer leur loyer.
- Dans les rues des villes, nous voyons de plus en plus de gens fouiller dans les poubelles à la recherche d'un morceau de pain. Le nombre de chômeurs est colossal, le pays est surendetté, les enseignants sont égorgés, le corps médical est à bout de souffle et les agriculteurs n'ont plus de quoi vivre. En France, la médiocrité est venue supplanter l'intelligence. On ne trouve plus de médecins, les urgences laissent attendre les malades pendant plus de 5 heures d'affilées dans les couloirs, il y a une pénurie de médicaments, des enfants sont violés et tués tous les jours sous le joug de pervers pédophiles, et la presse nationale caricaturiste n'hésite pas à aller jusqu'au déicide en se moquant des prophètes. C'est catastrophique et la France est sur la pente descendante. C'est un pays qui croule, un pays qui part en capilotade.

8. Vous avez vécu à Rabat en 2017-2018. Comment cette expérience a-t-elle transformé votre regard sur le Maroc, au-delà des clichés souvent véhiculés en Europe ?

- Oui, j'ai eu l'immense chance de vivre à Rabat en 2017 et 2018. Et c'est là que j'ai réellement compris que le Maroc, c'est bien plus et bien mieux qu'un rêve! En vivant au quotidien au Maroc, j'étais en immersion totale avec le peuple marocain. J'étais tous les jours en contact direct avec la population, les commerçants, les administrations, les médecins, les pharmacies, les supermarchés, etc.... Je suis allée partout avec mes amies Marocaines, dans les grandes villes comme dans les campagnes reculées et aux portes du désert. Et c'est là que j'ai découvert la richesse intérieure du peuple marocain, son courage et sa dignité, son tact et sa délicatesse.

Dans les villages éloignés et dans le monde rural par exemple, il n'y a pas la modernité que l'on trouve dans les grandes villes. J'ai été reçue par des femmes qui travaillent dans les champs, des femmes qui ne savent pas ce qu'est la Journée de la Femme ni la Saint Valentin, mais qui connaissent mieux que quiconque les secrets de la vie. Elles n'ont rien appris dans les livres mais elles ont un instinct infailible qui est une forme d'intelligence supérieure, un instinct qui ne les trompe pas. Elles ont su apprivoiser la nature, le secret de chaque saison, et surtout, elles savent aimer, elles savent partager, elles savent consoler la personne qui souffre, et le jour où j'ai emprunté le chemin qui menait jusqu'à elles, j'ai su que c'était le bon et que je ne le quitterai jamais. En vivant au Maroc, j'ai vu combien le Peuple Marocain est porteur d'amour et de paix. Vivre au Maroc, c'est vivre dans un pays où le «< vivre ensemble » existe réellement. Les Marocains sont généreux, authentiques, hospitaliers. La tolérance est partout dans le Royaume. Le partage est également une priorité pour les Marocains. Le travail et le courage sont des valeurs essentielles pour les Marocains. Vive au Maroc, c'est vivre dans un monde équilibré aux côtés d'un peuple croyant et respectueux, un peuple porteur du sens des vraies valeurs de la vie.

9. Le livre n'est pas seulement un hommage, mais aussi une critique de la méconnaissance du Maroc en France. Selon vous, qu manque-t-il aux Français pour mieux comprendre ce pays ?

- Oui, j'ai voulu aussi, à travers ce livre, montrer ce qu'est réellement le Maroc aux Français de souche qui ne connaissent pas le Royaume et qui passent leur temps à dire qu'au Maroc, il n'y a rien et que c'est un pays peu développé. Ces gens-là sont des ignorants et il est temps de leur montrer que le Maroc est aujourd'hui une puissance incontournable au niveau international. Aujourd'hui, la France demande de l'aide au Maroc, notamment en matière de sécurité.

Celles et ceux qui pensent que le Maroc est un pays peu développé, ça ne les dérange pas d'être protégés par la Police Marocaine quand il y a des événements internationaux ???? Et tous ces Français de souche qui viennent au Maroc pour se faire opérer ou pour faire poser des implants dentaires, ça ne les dérange pas de bénéficier des meilleurs soins possibles ????? J'en ai assez de cette hypocrisie occidentale. Il est temps d'ouvrir les yeux et de voir que le Maroc, c'est l'avenir. La jeunesse Marocaine, elle est l'avenir !

10. À votre avis, que peut apprendre l'Europe – et la France en particulier – de l'expérience marocaine ?

- Certains pays d'Europe et principalement la France peuvent, en s'inspirant du Maroc, apprendre comment faire progresser l'économie, réduire le chômage en pratiquant une politique de plein emploi, être en guerre avec personne et maintenir une diplomatie tournée vers la paix. Et puis, en matière de sécurité, essayer d'être aussi puissants et aussi performants que la Police Marocaine, mais ça, ça va s'avérer difficile pour ne pas dire impossible !

11. Quel message souhaiteriez-vous transmettre à vos lecteurs français à travers votre livre ? Est-ce une invitation à la découverte, à la remise en question... ou à l'admiration ? Votre livre est bien plus qu'un témoignage de voyage : c'est un véritable plaidoyer pour un Maroc moderne, stable et tourné vers l'avenir. Que souhaitez-vous que les lecteurs retiennent en priorité après avoir lu votre ouvrage ?

- Oui, mon livre est un plaidoyer d'amour pour le Maroc, d'abord parce que je dois beaucoup à ce pays, et puis parce que j'ai beaucoup de respect pour le Roi Mohammed VI qui est un Chef d'Etat qui a permis à son pays d'atteindre les sommets, qui a su mener à bien une politique qui dépasse l'excellence, et qui a fait du Maroc un modèle mondial en matière de sécurité.

Sa Majesté assure une parfaite stabilité de son pays et a su prouver à tous les pays du monde que le Sahara est Marocain.....puisque tous les pays du monde sont en train de reconnaître que le Sahara est Marocain. VIVE LE ROI ET VIVE LE MAROCI Réussite totale et parfaite, empreinte d'intelligence et de dignité.

12. Vous évoquez dans votre livre une vision stratégique du Roi Mohammed VI, notamment à travers de grands projets structurants comme la Tour Mohammed VI ou le port Tanger Med. Selon vous, en quoi la gouvernance royale incarne-t-elle une modernité efficace et une ambition sincère pour le pays ?

- L'ouverture de Tanger Med a été une ouverture permettant aux investisseurs étrangers de venir investir dans le Royaume et la création de la zone franche a facilité ce développement. Le projet encore naissant du tunnel permettant de relier le Maroc et l'Europe, le développement ferroviaire avec la création du train à grande vitesse, sont des exemples qui prouvent bien que la gouvernance royale incarne une modernité efficace.

13. Enfin, dans un monde instable et souvent divisé, vous décrivez le Maroc comme un havre de paix et de cohérence. Pensez-vous que la stabilité du Royaume repose principalement sur la figure du Roi et sa manière d'unir tradition et progrès ?

- Vivre au Maroc, c'est vivre dans un pays stable, un pays doté d'un Chef d'Etat exceptionnel, un Roi devant qui on retient son souffle ! Vivre au Maroc, c'est vivre dans un pays où le « vivre ensemble » existe réellement. C'est vivre dans un pays où la modernité ne fait oublier qu'il y a des traditions.

Le Maroc a tout pour plaire et pour séduire : ses paysages de rêve, son climat, ses villes modernes, ses campagnes, son désert, sa nature sauvage et préservée, son hôtellerie, son accueil unique au monde, sa cuisine, ses parfums, ainsi que la délicatesse et le tact du peuple marocain.

Mais le Maroc, on ne peut pas vraiment l'expliquer. Le Maroc, on le ressent dans notre cœur. Et puis le Maroc, ce n'est pas un pays que l'on dompte, c'est un pays que l'on apprivoise...mais encore faut-il savoir le faire. Le Maroc, c'est un pays où la magie est toujours en mouvement. Sans le Maroc, je serais amputée d'une partie essentielle de moi. Sans le Maroc, je n'envisage pas la vie.

À travers cette interview sincère et intense, France Colle dévoile un regard unique sur un pays qu'elle considère comme son refuge, son horizon, et même son salut.

*Le Maroc du Roi Mohammed VI* n'est pas un simple livre : c'est un cri d'amour, un élan de respect et un appel à la reconnaissance.

Au fil des réponses, c'est tout un portrait du Royaume qui se dessine : ambitieux, sûr, souverain, profondément humain.

**France Colle incarne la voix d'un Maroc qui a atteint les sommets, et où le progrès est phénoménal.**

Et dans cette voix résonne un message clair : le Maroc n'est pas un rêve, c'est une réalité d'avenir.

 Partager

